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1. СМИ о Таймыре 
 
На Таймыре подсчитали домашних северных оленей 

Специалисты агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 
малочисленных народов Красноярья посетили оленеводческие хозяйства в Носковской, 
Тухардской, Хатангской и Дудинской тундрах. 

Эксперты подсчитали домашних северных оленей и приняли участие в прививочной 
кампании. 

«Все сотрудники жили в условиях тундры, в чумах, палатках, питались тундровой пищей, 
на себе прочувствовали быт оленеводов-кочевников. Общение с оленеводами также дало 
свой положительный эффект – в работу приняты предложения, которые обязательно будем 
прорабатывать», – пояснил руководитель агентства Антон Нарчуганов. 

Напомним, оленеводческим хозяйствам выделяют субсидии на каждого животного. 
Кроме этого, каждый оленевод ежемесячно получает 11 700 рублей, а также балки, 
медаптечки, керосин, средства связи. Авторы северных инициатив приобретут оленей и 
щенков охотничьей лайки на краевой грант. «Норникель» вложил в поддержку коренных 
малочисленных народов Таймыра 1,3 миллиарда рублей. 

«Таймырский телеграф» 
 

Инвестиции в реализацию проекта «Восток ойл» в крае оценивают в 12 трлн рублей 
Инвестиции в реализацию проекта «Восток ойл» оцениваются в 12 трлн рублей на 

период развития. Об этом сообщил глава «Роснефти» Игорь Сечин президенту РФ 
Владимиру Путину в ходе посещения судоверфи «Звезда», пишет ТАСС. 

«Проект самоокупаемый. В целом, это порядка 12 трлн (рублей) на период развития. 
Крупнейший нефтегазовый проект в мире — 6,5 млрд тонн по нефти (запасы) и порядка 10 
трлн куб. м газа», — сообщил Сечин президенту, отвечая на вопрос об объеме инвестиций. 

«Роснефть» в 2020 году приступила к масштабному освоению месторождений на 
Таймыре в рамках реализации проекта «Восток ойл». Туда входят активы НК на севере 
Красноярского края — 52 лицензионных участка, в том числе Ванкорское, Сузунское, 
Тагульское, Лодочное месторождения, а также новые — Пайяхское (с запасами более 1 млрд 
тонн нефти) и Западно-Иркинское (0,5 млрд тонн нефти). Потенциал добычи жидких 
углеводородов там может составить 115 млн тонн в год. Уже в 2024 году планируется 
отгрузить с «Восток ойла» 30 млн тонн нефти по Северному морскому пути.   

press-line.ru 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке подвели предварительные итоги выборов 

10 сентября в Дудинке завершилось трехдневное голосование в органы местного 
самоуправления. Согласно предварительным итогам Дудинский городской Совет депутатов 
пятого созыва сформирован в следующем составе: Садовников Борис Петрович, Исаев 
Владимир Викторович, Данилкина Ольга Владимировна, Бухарева Инна Игоревна, Рубан 
Алексей Валерьевич, Яптунэ Семен Васильевич, Хайрулин Рамиль Рашитович, Шамаров 
Николай Юрьевич, Геценок Светлана Владимировна, Бородин Сергей Владимирович, 
Хлудеев Виталий Владимирович, Лебедев Эдуард Владимирович, Кириллова Татьяна 
Валерьевна. Несмотря на то, что по двум избирательным округам выборы не состоялись – 
представительный орган городского поселения «город Дудинка» избран в правомочном 
составе. 
 
В Дудинке прошли ярмарочные гуляния 

Девятого сентября на площади у ледовой арены «Таймыр» состоялись народные 
гуляния «Приметы осени». Шутками и конкурсами приветствовали посетителей артисты 
городского Дома культуры. Представшие в образах персонажей русских сказок, ведущие 
завлекали дудинцев в традиционные игры, проводили познавательную викторину, а в 
завершение развлекательной программы устроили танцевальный флешмоб. Кроме этого, 
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среди зрителей, купивших «счастливые билеты» в кассе городского Дома культуры, 
были разыграны памятные призы. 

Творческие подарки зрителям преподнес ансамбль русской песни «Беспокойные 
сердца», а также вокалисты Любовь Мурашко, Ильяс Ибрагимов, Светлана Воробьева, 
Дмитрий Хомченко, Наталья Филипповская и Александра Смирнова. Образцовый детский 
хореографический ансамбль «Жемчужина Заполярья» и студия эстрадного танца «Экстрим» 
представили танцевальные номера. 

Кроме этого, в течение дня на территории ярмарки для всех желающих работали 
творческие мастерские. Дети собирали географическую мозаику, составляли гербарий из 
тундровых трав и цветов и проходили лабиринт. 

Для взрослых были подготовлены мастер-классы по фигурной нарезке овощей и 
фруктов, созданию съедобных букетов и зарисовке натюрмортов. Напомним, что работа 
ярмарки продлится до 12 сентября. Организатор — администрация Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
«Норникель» рассчитывает с 2024 года увеличить объем перевозки грузов по СМП до 
2,4 млн тонн ежегодно 

«Норникель» рассчитывает с 2024 года увеличить объем перевозки грузов по 
Северному морскому пути (СМП) до 2,4 млн тонн ежегодно. Об этом в ходе Восточного 
экономического форума (ВЭФ) сообщил вице-президент по федеральным и региональным 
программам ПАО «ГМК «Норильский никель» Андрей Грачев. 

По его словам, объем перевозок по СМП грузов компании в 2021-2022 годах превышал 
2 млн тонн за год. При этом «Норникель» планирует перевозить 400-600 тыс. тонн грузов по 
восточному коридору СМП. 

«Компания считает возможным развитие маршрута через восточную часть СМП, 
которая снимает риски и обеспечивает нам возможность прямых поставок продукции в Китай. 
По нашим оценкам, наш совокупный грузопоток по восточной части СМП мог бы составить 
400-600 тыс. тонн грузов (в год)», — заявил Андрей Грачев. 

«Норникель» также ведет работу по увеличению пропускной способности порта 
Дудинка на 40-50%. С 2019 года инвестиции в развитие порта составили порядка 7 млрд руб. 
Флот «Норникеля» в настоящее время состоит из шести судов усиленного ледового класса 
типа «Арктический экспресс», дополнительно компания имеет возможность привлекать до 13 
сухогрузов и один танкер. 

По данным Минтранса России, грузооборот порта Дудинка в первом полугодии 2023 
года составил около 860 тыс. тонн. 

PortNews 
 
«Норникель» готовится к запуску «Серной программы» в Норильске 

На участках «Серной программы» на Надеждинском металлургическом заводе (НМЗ) уже 
четко прорисовывается вся технологическая цепочка будущего экологического производства. 

На отдельных объектах и переделах проводят индивидуальные испытания ключевого 
оборудования проекта, аналогов по масштабам которому в мире нет. 

Специализированный персонал готовится к комплексному опробованию оборудования и 
технологии. Идет обустройство серверной и диспетчерской, откуда будет идти управление 
всем проектом. На строящемся руднике «Мокулаевский» готовят к доставке первую партию 

известняка – основного сырья, необходимого для нейтрализации серной кислоты (H₂SO₄), 
которую будут производить при утилизации диоксида серы. 

…Запасы вновь разрабатываемого месторождения известняка способны полностью 
удовлетворить потребности проекта. Когда предприятие выйдет на проектную мощность, 
объем добычи известняка составит 6,5 миллиона тонн в год. 

…«Серная программа» «Норникеля» – это образец высокотехнологичного и 
автоматизированного производства, где процесс работы большого количества гигантских 
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агрегатов будет контролировать минимум специалистов в цехах и удаленно с главного 
диспетчерского пульта. 

Запускать технологию утилизации диоксида серы на НМЗ будут поэтапно, с проведением 
комплексного опробования и выходом на полные мощности в течение следующего года. 

2023 год можно считать поворотным в реализации «Серной программы». Но основной 
прорыв еще впереди: первый этап, который сейчас реализуют на Надеждинском 
металлургическом заводе, позволит по результатам выхода на полные мощности в течение 
следующего года обеспечить значительное сокращение выбросов диоксида серы от 
плавильных печей. 

В дальнейшем, когда будет реализован второй этап «Серной программы», уже на 
Медном заводе, выбросы достигнут нормативных уровней. По сути, это старт новой эпохи 
отечественной металлургии: запускается технология, которая может стать образцом для 
многих других компаний, стоящих сегодня перед решением экологических вопросов. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Обнародованы предварительные результаты выборов в Красноярском крае 
Исполняющий обязанности первого заместителя губернатора Красноярского края Сергей 

Пономаренко огласил предварительные результаты выборов главы региона, довыборов 
депутатов Госдумы РФ и Заксобрания по одномандатным округам, а также депутатов 
Красноярского Горсовета и муниципальных образований. 

После обработки 100 % бюллетеней получены данные по выборам губернатора 
Красноярского края. Участие в голосовании приняли 729,1 тысяч человек, или 35,54 % от 
общего количества избирателей по краю. 

Голоса распределились следующим образом: Михаил Котюков («Единая Россия») — 
70,22 %; Александр Глисков (ЛДПР) — 11,32 %; Ирина Иванова («Зеленые») — 8,24%;     
Андрей Новак (КПРФ) — 6,03 %; Максим Маркерт («Справедливая Россия — Патриоты — За 
правду») — 1,70 %. 

На дополнительных выборах депутата Государственной Думы ФС РФ по Дивногорскому 
одномандатному избирательному округу № 56 явка составила 36 %, избиратели 
проголосовали так: Сергей Еремин («Единая Россия») — 57,5 %; Дмитрий Семиренко (КПРФ) 
— 10,5 %; Григорий Гаврилов (ЛДПР) — 10,2 %; Иван Серебряков («Родина») — 7,7 %;    
Ксения Кадакина («Справедливая Россия — Патриоты — За правду») — 6,3 %; Андрей 
Кучерявый («Яблоко») — 2,9 %. 

На дополнительных выборах депутата Законодательного Собрания Красноярского края 
по Назаровскому одномандатному избирательному округу № 12 явка избирателей составила 
39 %. Голоса распределились следующим образом: Алексей Туманин («Единая Россия») — 
59,4 %; Иван Серебряков («Родина») — 10,4 %; Мадина Чевычалова (КПРФ) — 8,4 %; Нина 
Калинина (ЛДПР) — 6,9 %; Игорь Болбат («Партия Пенсионеров») — 5,5 %; Ксения Кадакина 
(«Справедливая Россия — Патриоты — За правду») — 5,4 %. 

На выборах депутатов в районах и городах Красноярского края политические партии 
предварительно получили следующее количество мандатов: Красноярский городской Совет 
депутатов (всего — 36 мандатов): «Единая Россия» — 30 мандатов (12 — по списку и 18 — по 
одномандатным избирательным округам); ЛДПР — 4 мандата по списку; «Зеленые» — 1 
мандат по списку; КПРФ — 1 мандат по списку. 

Совет депутатов ЗАТО город Зеленогорск (всего 22 мандата): «Единая Россия» 
получила все 22 мандата. 

Таймырский Долгано-Ненецкий районный Совет депутатов (20 мандатов): «Единая 
Россия» — 16 мандатов (7 мандатов по списку и 9 — по одномандатным избирательным 
округам);  ЛДПР — 2 мандата; КПРФ — 1 мандат; «Справедливая Россия» — 1 мандат. 
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Уярский районный Совет депутатов (всего 20 мандатов): «Единая Россия» — 16 
мандатов (6 мандатов по списку и 10 — по одномандатным избирательным округам); ЛДПР — 
2 мандата; КПРФ — 1 мандат; «Справедливая Россия» — 1 мандат. 

newslab 
 

Осенняя корректировка бюджета внесена в краевой парламент 
Правительство края представило в Законодательное Собрание проект закона о внесении 

изменений в краевой бюджет. Соответствующее распоряжение подписал исполняющий 
обязанности председателя регионального Правительства Сергей Верещагин. 

Осенняя корректировка подготовлена на основе анализа исполнения бюджета за 
прошедшие месяцы, ожидаемой оценки поступлений до конца года, а также с учетом 
дополнительных средств из федерального бюджета. 

Отличительной особенностью документа является выделение дополнительного 
финансирования для решения социально значимых вопросов, в том числе обозначенных 
жителями края руководителю региона Михаилу Котюкову во время прямого общения и в 
социальных сетях. 

В 2023 году доходы краевого бюджета увеличиваются на 33,1 млрд рублей и составят 
379,9 млрд рублей, расходы возрастают на 17,3 млрд рублей и достигнут 423,9 млрд рублей. 
Дефицит уменьшается на 15,8 млрд рублей. 

Изменятся также параметры планового периода. Доходная часть увеличивается на 2,8 
млрд рублей в 2024 году и на 0,8 млрд рублей в 2025 году. Расходная часть станет больше в 
2024 году на 13,8 млрд рублей, в 2025 году – на 1,8 млрд рублей. 

Ожидается, что сумма налоговых и неналоговых доходов в этом году вырастет на 27 
млрд рублей. Главным образом, это связано с дополнительными поступлениями по налогу на 
прибыль организаций и доходами от размещения средств на банковских депозитах. 
Увеличение по налогу на прибыль произошло благодаря росту курса доллара и цен на золото 
(по сравнению с учтенными в бюджете), а также разовым платежам крупнейших компаний. 
Положительная динамика отмечается также по акцизам и налогу на доходы физических лиц. 

В 2023 году на 4,5 млрд рублей увеличивается объем федеральных средств. Основная 
часть пойдет на развитие городского наземного электрического транспорта, приобретение 
электробусов и зарядных станций. На оплату услуг ЖКХ направят свыше 400 млн рублей, в 
поддержку агропромышленного комплекса – более 200 млн рублей. 

Корректировка предполагает рост в текущем году собственных расходов краевого 
бюджета на 12,8 млрд рублей. Из них основную часть дополнительно направят в социальную 
сферу и более 3 млрд рублей – отдельные отрасли экономики. Расходы предусмотрены с 
учетом просьб и пожеланий жителей края. 

На здравоохранение планируют добавить 4,4 млрд рублей, в том числе на 
Территориальную программу обязательного медицинского страхования и льготное 
лекарственное обеспечение. 

Дополнительное финансирование по отрасли образования – 1,6 млрд рублей, на 
социальную поддержку граждан по оплате жилья и коммунальных услуг – 1,2 млрд рублей, на 
спорт – порядка 600 млн рублей, на культуру – около 500 млн рублей. 

Около 1 млрд рублей дополнительно предусмотрено на ремонт дорог в краевом центре и 
в других муниципалитетах, где проблемы стоят наиболее остро. Среди них сложные участки 
дороги Богучаны – Кодинск. 

Еще порядка 1 млрд рублей направят дополнительно на компенсацию убытков 
коммунальных и транспортных предприятий. 

Кроме того, 2,2 млрд рублей предусмотрены в 2023-2024 годах на реализацию проектов 
в сфере ЖКХ и на приобретение 93 автобусов для междугородних маршрутов. Это средства 
специального казначейского кредита – одного из механизмов инфраструктурного меню, 
который впервые будет отражен в краевом бюджете. Соответствующее решение принято на 
федеральном уровне. 

Еще более 1 млрд рублей в этом году направят в муниципальные образования края.  
Дополнительная помощь позволит компенсировать возможные выпадающие доходы, а также 
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направить средства на финансирование важных социальных вопросов. Например, на 
содержание и ремонт социальных учреждений, благоустройство, решение отдельных 
жилищных вопросов. 

Кроме того, по поручению руководителя края Михаила Котюкова об увеличении 
зарплаты работников бюджетной сферы, с учетом ожидаемого роста МРОТ с 1 января 
следующего года на 18,5%, на 2024 год сформирован резерв на повышение зарплаты 
бюджетникам в объеме 12 млрд рублей… 

Красноярский край 
 

5. СМИ о России 
 

Путин подписал указ о 100% компенсации военной пенсии участникам СВО 
Президент РФ Владимир Путин поручил установить 100-процентную компенсацию 

военной пенсии мобилизованным или заключившим контракт для участия в СВО. Об этом 
говорится в новом указе главы государства. 

В частности, указом сохраняется повышенный размер пенсий для тех военнослужащих, 
которые уже стали военными пенсионерами, но после этого были мобилизованы. 

В документе говорится, что правительство РФ должно определить порядок 
осуществления выплат и обеспечить финансирование расходов. 

Уточняется, что указ вступает в силу и начинает распространяться на правоотношения 
со дня его подписания. 

Российская газета 
 

Медведев предложил временно приостановить дипломатические отношения с ЕС 
России следует временно приостановить дипломатические отношения со странами ЕС 

на фоне запрета для россиян на ввоз личных вещей в ЕС. Об этом заявил заместитель 
председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев в своем Telegram-канале. 

Лучше было бы просто на время приостановить дипломатические сношения с ЕС. И 
вывести дипперсонал в нашу страну. 

По словам политика, это вызовет серьезную обеспокоенность в Брюсселе, поскольку 
«посольства эвакуируют перед вполне определенными событиями». 

При этом Медведев исключил введение зеркальных мер в ответ на запрет ЕС, поскольку 
«мы не расисты» в отличие от европейских руководителей. 

Зампред Совбеза РФ заявил, что ограничением на ввоз личных вещей Брюссель «прямо 
и без околичностей» отнес россиян к «людям второго сорта». Введенный запрет он назвал 
«конкретным плевком в лицо каждому гражданину России». 

Ранее сегодня ограничение ЕС также прокомментировали врио руководителя ФТС 
Руслан Давыдов и сенатор Андрей Клишас. Давыдов назвал запрет ЕС «полным 
беспределом». Он выразил уверенность, что Россия «подобный беспредел творить не 
будет», поскольку «мы цивилизованные люди, в отличие от них». 

В то же время Клишас заявил, что только зеркальные меры смогут повлиять на 
«взбесившихся евробюрократов» и отмену подобных ограничений. Введенное ограничение, 
по его словам, являются «дискриминацией в чистом виде на основании паспорта». 

8 сентября ЕК опубликовала разъяснение по ввозу в страны ЕС транспортных средств 
россиян. Согласно документу, российский транспорт вне зависимости от того, используется 
он в частных или коммерческих целях, может быть арестован. 

ЕК ссылается на регламент Совета ЕС от 31 июля 2014 г. «Об ограничительных мерах в 
связи с действиями России». Согласно ст. 3i, вводится запрет на продажу и ввоз на 
территорию ЕС ряда товаров, включая автомобили. 

10 сентября в ЕК уточнили, что помимо автомобилей россиянам также запрещено 
ввозить в ЕС чемоданы, ноутбуки, смартфоны, косметику и др. Это будет расцениваться как 
запрещенный импорт. 

Ведомости 
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Решетников: экономика РФ в 2024 году будет устойчивой 
Российская экономика будет развиваться устойчиво в ближайшие годы, план 

федерального бюджета на 2024-2026 годы остается без "серьезных дефицитов", сообщил 
журналистам в кулуарах ВЭФ глава Минэкономразвития Максим Решетников. 

"У всех были ожидания больших дефицитов бюджета в 2024-2025 годах. Сейчас сборка 
бюджета входит в финальную стадию. По большому счету никаких серьезных дефицитов мы 
не видим. В экономике ситуация развивается неплохо", – отметил Решетников. 

Росстат опубликовал первую оценку ВВП России за II квартал 2023 года: экономика 
выросла на 4,9% за год. ВВП России вырос в июне на 5,3% к июню прошлого года после 
роста на 5,4% в мае, сообщило ранее Минэкономразвития. 

По оценке Решетникова, ВВП будет расти за счет увеличения частных инвестиций и 
развития МСП. Во втором квартале 2023 года инвестиции выросли на 12,6% за счет 
собственных денег компаний. "То есть существенную часть прибыли бизнес вложил в свое 
развитие. Это говорит о том, что предприниматели позитивно смотрят в будущее", – заявил 
Решетников. 

По его словам, министерство и правительство продолжать "донастраивать работу" всех 
инструментов поддержки бизнеса – СЗПК, Фабрики проектного финансирования и других". 

Вести 
 

«Единая Россия» получила на 1 млн голосов больше, чем пять лет назад. В партии не 
допустили повторения трудных выборов 2018 года 

На выборах в заксобрания 16 регионов «Единая Россия» набрала 4 678 843 голоса, что 
на 936 466 больше, чем в тех же субъектах в 2018 г. Это голоса, отданные за партсписки во 
всех регионах, кроме четырех новых, – там выборы по российским законам пять лет назад не 
проводились. Секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак, рассказывая об итогах 
голосования утром 11 сентября, заявил, что везде партия улучшила результаты по 
сравнению с 2018 г. 

Партия власти значительно улучшила свои позиции везде, кроме Калмыкии, где набрала 
64,17%, несколько меньше, чем пять лет назад, как в процентном соотношении, так и в 
абсолютных цифрах. Партию власти на выборах 10 сентября поддержали 54 064 избирателя, 
что на 22 912 голосов меньше, чем в 2018 г., когда ЕР набрала 68,58% голосов. Но 
единороссы не потеряли контроль за парламентом. 

Перед этими выборами в Калмыкии по инициативе нового главы республики Бату 
Хасикова («Единая Россия») была изменена система выборов в хурал: от пропорционального 
порядка формирования парламента (все 27 депутатов избирались по партийным спискам) 
перешли к смешанному, когда осталось только 10 списочников, а другие 17 депутатов 
баллотировались в одномандатных округах. 31 марта «Ведомости» писали, что 
республиканский избирком принял так называемую лепестковую нарезку округов, когда 
городские муниципалитеты соединяют с сельскими, а районы или их части – друг с другом, 
чтобы снизить их протестный потенциал. «Результат в Калмыкии, думаю, в пределах нормы, 
учитывая, что там достаточно серьезная внутренняя оппозиция у главы региона Бату 
Хасикова. Учитывая весь набор вводных, Хасиков неплохо справился», – говорит политолог 
Евгений Минченко. 

Кандидаты от «Единой России» одержали победу во всех одномандатных округах, и 
партия власти получает 24 депутатских кресла. «В предыдущем созыве у «Единой России» 
был 21 мандат. Если смотреть под таким углом, то это, конечно же, кажется очень хорошим 
результатом для партии власти в республике. При этом представительство партий в новом 
созыве увеличится. Если до ЕДГ-2023 в хурале заседало четыре коммуниста и два 
справоросса, то теперь будет по одному депутату от «Справедливой России – За правду», 
КПРФ и «Новых людей»», – сказал «Ведомостям» политолог, эксперт КГ «Полилог» 
Александр Хазариди. 

Особенностью прошедших региональных выборов стали высокие результаты «Единой 
России» в регионах, которые традиционно считались для нее проблемными. Например, на 
выборах депутатов заксобрания Забайкальского края «Единая Россия» набрала более чем 
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вдвое больше голосов – 116 776, чем пять лет назад (49 663). В 2018 г. результат партии 
власти в Забайкалье (28,3%) был вторым с конца после Хакасии (25,46%), теперь она 
набрала 56,94% голосов. В Иркутской области, где на выборах в заксобрание в 2018 г. партия 
уступила лидерство КПРФ, набрав 27,83% голосов, спустя пять лет партия власти получила 
значительно больше голосов: 242 261 против 136 704. 

Достичь высоких результатов в Иркутской области «Единой России» удалось благодаря 
высокому рейтингу губернатора Игоря Кобзева, который возглавляет региональное отделение 
партии власти и был первым номером в списке на выборах в заксобрание, считает Минченко. 
«В Забайкалье отстроили административную машину, чего при предыдущих губернаторах не 
было», – говорит он. 

Также за «Единую Россию» проголосовало намного больше избирателей, чем в 2018 г., в 
Ивановской (170 779 против 90 610) и Смоленской (138 965 против 66 135) областях. В этих 
регионах параллельно с депутатами заксобраний выбирали губернаторов: Станислав 
Воскресенский переизбрался на второй срок в Ивановской области, а экс-директор 
департамента регионального развития правительства России Василий Анохин избавился от 
приставки «врио» в Смоленской области. Оба были выдвинуты «Единой Россией». Врио 
губернатора Смоленской области создал в регионе «атмосферу надежды» после ухода не 
очень популярного губернатора Алексея Островского (от ЛПДР), говорит Минченко. 

Почти на 7000 голосов больше, чем в 2018 г., «Единая Россия» набрала на выборах в 
парламент Якутии – 170 832 (54,36%). Стоит отметить, что второе место здесь заняли «Новые 
люди», список которых возглавляла экс-мэр Якутска, депутат Госдумы Сардана Авксентьева. 
Это лучший результат «Новых людей» на выборах в заксобрания в России за время 
существования партии (с 2020 г.). 

В Якутии, где есть запрос на новое, сработал электоральный «паровоз» в лице 
Авксентьевой, считает политолог Константин Калачев. «Ранее успеха в регионе добивались 
КПРФ, «Справедливая Россия», но люди в них разочаровались, устали от них и их лидеров. 
Люди голосовали за ту партию, которая выглядит наиболее активной, яркой, оппозиционной», 
– сказал он «Ведомостям». По мнению эксперта, Авксентьева «очень хорошо использовала 
тему контрпозиционирования, в том числе заявляла, что, если вы проголосуете за «Новых 
людей», следующим главой Якутии будет кандидат от «Новых людей». «Она аккумулировала 
протестные голоса», – заключил политолог. 

Рост общего числа голосов за списки «Единой России» в этом электоральном цикле 
экспертов не удивляет. 2018 год был наиболее сложным для «Единой России». «Это был год 
пенсионной реформы, пиковый для оппозиции год», – считает политолог Александр Кынев. 

Политолог Константин Костин связывает улучшение позиций «Единой России» с тем, что 
избиратели видят в ее поддержке сохранение стабильности. «Фактор новой нормальности и 
фактор отложенного выбора, безусловно, работают на власть, на партию власти, на 
выдвигаемых властью [сейчас] кандидатов», – говорит он. 

Поэтому, отмечает Костин, и в 2024 г. кампания «будет плебисцитарной». Решение по 
схеме выдвижения кандидата в президенты «будет приниматься в более сложной системе 
координат», говорит директор по политическому анализу «Инсомара» Виктор Потуремский, и 
учитываться будет не только электоральная поддержка партии. 

Ведомости 
 
Попова заявила, что пандемия ковида уходит, это совершенно очевидно 

Руководитель Роспотребнадзора Анна Попова на Восточном экономическом форуме 
(ВЭФ) заявила, что пандемия коронавирусной инфекции уходит, сейчас это совершенно 
очевидно, передает ТАСС. 

По ее словам, за эти четыре года было реализовано много намерений, которые в иной 
ситуации реализовывали бы десятилетиями. «Время спрессовалось, но сегодня пандемия 
уходит, это совершенно очевидно», — сказала Попова. 

Она отметила, что из этой ситуации необходимо максимально извлечь и уроки. 
«Газета» 
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В России началась массовая вакцинация от вируса 
В России стартовала кампания прививок против гриппа, в ходе которой вакцинировать 

планируется не менее 60% населения, сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
Первые случаи вируса уже регистрируются, а подъем «средней интенсивности» в надзорной 
службе ожидают к концу года. Эксперты отмечают, что грипп, отошедший во время пандемии 
коронавируса на второй план, набирает силу — сделать от него прививку сейчас актуальнее, 
чем от COVID-19. 

Роспотребнадзор рекомендовал региональным властям рассмотреть вопросы о 
подготовке к эпидсезону заболеваемости гриппом, ОРВИ и новой коронавирусной инфекцией 
2023–2024 годов. В частности, в России стартовала кампания по вакцинации против гриппа. 
Об этом объявила глава Роспотребнадзора Анна Попова на Восточном экономическом 
форуме. По ее словам, планируется привить, как обычно, 60% населения — более 85 млн 
человек. В прошлом году, когда заболеваемость гриппом в стране выросла в 11 раз в течение 
года, прививки сделали 74 млн россиян (по данным Роспотребнадзора на декабрь 2022 года). 
В 2021 году от гриппа привились 85,9 млн человек, в 2019-м — 73,9 млн человек. 

Почти половина необходимого объема вакцины против гриппа уже доставлена в 
регионы, констатировала Анна Попова, и прививочная кампания «набирает обороты». Состав 
препарата учитывает новый вариант штамма AH1N1, известного как свиной грипп. «Хочу 
отметить, что самый опасный вариант гриппа АН1N1, пандемический 2009 года, в этом году 
имеет новый вариант, который внесен в вакцину, и еще и поэтому нужно прививаться», – 
подчеркнула госпожа Попова. 

Глава Роспотребнадзора отметила более раннее, чем обычно, начало сезона 
заболеваемости ОРВИ и гриппа в этом году: первый случаи гриппа уже регистрируются, 
однако подъем заболеваемости ожидается в конце года. 

«На сегодняшний день в России преобладают риновирусы как возбудители, 
вызывающие наибольшее количество заболеваний острыми респираторно-вирусными 
инфекциями, но есть и грипп. К сожалению, летние вспышки уже зарегистрированы в разных 
странах мира в Северном полушарии. И мы предполагаем средней интенсивности подъем, 
который начнется к концу года. Обычно это ноябрь-декабрь», — сказала госпожа Попова. Она 
отметила, что российская четырехвалентная вакцина покрывает все возможные риски от 
заболевания, и напомнила, что Россия — единственное государство в мире, которое 
прививает более половины своих граждан за счет федерального бюджета: «Другой такой 
страны нет. И этим, конечно, нужно воспользоваться». 

Доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сергей Вознесенский отмечает, что за 
счет ежегодной массовой вакцинации населения от гриппа заболеваемость этим вирусом с 
1997–2000 годов снизилась более чем в сто раз. «Вирус гриппа, как и коронавирус, постоянно 
мутирует, и вследствие этого вакцина каждый год дорабатывается. Поэтому для того, чтобы 
мы удачно прошли этот эпидсезон, нужно вакцинироваться уже сейчас, в сентябре, и 
желательно не позже», — говорит господин Вознесенский. Он подчеркивает, что на 
настоящий момент вакцинация от гриппа более актуальна, чем от коронавируса: «Если мы 
увидим значительный подъем заболеваемости COVID-19, то вакцинироваться также будет 
необходимо. Но пока важнее защитить себя от гриппа». 

Врач общей практики медтехкомпании «Доктор рядом» Екатерина Серебренникова 
соглашается, что «отошедший на время пандемии на второй план» грипп набирает силу, 
поэтому вакцинация от этого вируса становится более важной: «Очевидно, коронавирус 
останется с нами надолго, а значит возможен микс инфекций. Это повышает актуальность 
вакцинации. Прививка хотя бы от гриппа снизит риски заболеть». Госпожа Серебренникова 
напоминает, что грипп — серьезное заболевание, которое опасно такими тяжелыми 
осложнениями, как пневмония, миокардит, менингит, и частым присоединением 
бактериальных инфекций. «Хуже всего такую инфекцию переносят дети до пяти лет, 
беременные, пожилые люди старше 65 лет, люди с хроническими заболеваниями, 
иммунодефицитами. Им в первую очередь рекомендуется вакцинироваться»,— резюмирует 
врач. Научный руководитель сети клиник иммунореабилитации и превентивной медицины 
Grand Clinic Ольга Шуппо подтверждает, что людям из групп риска нужно прививаться, и 
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напоминает: любая вакцинация — это дополнительная нагрузка на организм, и к ней 
следует готовиться. 

Сергей Вознесенский обращает внимание, что большое количество псевдонаучной 
информации вокруг прививочной кампании против COVID-19 сыграло негативную роль в 
популяризации вакцинации в целом: «Некоторые слои населения будут переносить эти 
необоснованные данные о якобы опасности прививки от коронавируса на другие вакцинные 
препараты, из-за чего охват вакцинацией может снизиться. Если мой прогноз окажется 
неправильным, я буду только рад». 

Коммерсантъ 
 

6. Разное 
 
Ограничив въезд русским, Европа признала свое поражение. У европейцев обширный 
опыт обращения с нонкомбатантами из вражеских стран, так что в случае чего концлагеря 
будут созданы молниеносно. И это также стоит иметь в виду согражданам, которых упорно 
тянет в Европу. 

А ведь это признание своего поражения. 
Речь о фееричном решении Еврокомиссии о запрете ввоза гражданами России на 

территорию ЕС частных автомобилей, а также возможности изъятия у россиян на границе 
таких личных вещей, как электронные гаджеты, чемоданы, средства личной гигиены (включая 
туалетную бумагу), изделия из кожи и меха, ювелирные украшения и так далее. 

Абсолютно правы те, кто видит в данном шаге обнажившееся нацистское нутро Европы. 
Не ошибаются и те, кто считает это последним предупреждением тем нашим согражданам, 
которые продолжают разъезжать по Франциям и Италиям. У нас еще хватает людей, 
игнорирующих новую реальность, в которой просто наличие паспорта России вычеркивает их 
в глазах «цивилизованного мира» из рядов тех, к кому надо применять хоть какие-то правила 
и нормы. Дальше будет только хуже. 

Все эти соображения абсолютно справедливы, но они никак не отменяют того, что 
решение Евросоюза является признанием своего поражения – не военного или не 
политического, а идеологического и, что может показаться неожиданным, социального. 

Очень многое из того, что сейчас делает Запад и особенно Европа, кажется 
иррациональным до абсурда. Но на самом деле в основе любой государственной политики 
всегда лежат прагматичные соображения. Они не гарантируют достижения поставленной 
цели, расчет может оказаться в итоге неверным, но рациональное зерно, заставившее власти 
принять именно такое решение, имеет место всегда. 

Так зачем Европейский союз сделал то, что сделал? Очевидная, на поверхности 
лежащая цель – затем, чтобы россияне больше не ездили в Европу. Без сомнения, нынешний 
шаг заставит задуматься о прекращении поездок даже самых легкомысленных «граждан 
мира» с российскими паспортами. Желающих оказаться в максимально оскорбительной и 
унизительной ситуации, когда на границе у тебя могут конфисковать львиную долю личных 
вещей, включая те, что на тебе надеты, все-таки немного. 

Более сложным является вопрос: а почему собственно Европа не хочет видеть у себя 
россиян. Популярной является версия, что ЕС опасается пятой колонны в лице граждан с 
паспортами РФ, плюс в решении Еврокомиссии видят подготовку европейцев к прямому 
горячему конфликту с Москвой. Однако вряд ли наши туристы воспринимаются Брюсселем 
как реальная угроза в случае полномасштабной войны с Россией. К тому же у европейцев 
обширный опыт обращения с нонкомбатантами из вражеских стран, так что в случае чего 
концлагеря будут созданы молниеносно. И это также стоит иметь в виду согражданам, 
которых упорно тянет в Европу. 

Да и ЕС, конечно, очень хотел бы победить Россию, но предпочитает это делать чужими 
– украинскими – руками и за американский счет. Сам он старательно уклоняется (во всяком 
случае, пока) от прямого столкновения с Москвой. Так в чем же дело? Почему Брюссель 
столь яростно не хочет видеть в Европе россиян? 
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Видится, что глубинная причина происходящего, включая скандальное 
решение ЕК, в том, что россияне одним своим присутствием на территории ЕС являются 
зримым свидетельством поражения, которое терпит Запад в войне против нашей страны. 
Если бы дело было только в нескольких десятках или сотнях супербогатых людей, такого 
эффекта, конечно, не было бы. Но дело в том, что за последние двадцать лет Европу как 
место отдыха, путешествий, учебы, лечения и работы освоили миллионы наших граждан. 
Туда традиционно ехал российский средний класс – благополучный, образованный, 
небедный, с устроенной жизнью, щедрый в качестве туриста. 

И если раньше наши путешественники были лакомым куском для любой страны, то 
теперь – когда Россия должна была бы рухнуть под сокрушительными ударами Запада – они 
воплощают собой его неудачу. Потому что у русских ничего принципиально не изменилось: 
люди живут обычной жизнью и зарабатывают деньги, которые позволяют им вести привычный 
образ жизни. А они не должны так жить! 

Хуже того, за попытки уничтожить Россию Европа платит столь дорого, что проседание 
ее экономики и социальной сферы становится видно уже невооруженным взглядом. 
Общественное недовольство нарастает, а наши туристы, привычно не считающие денег в 
отпуске, являются живым подтверждением для местных, что их власть делает что-то сильно 
не так. А ведь дальше будет только хуже. 

Столетиями Западная Европа реально выступала для всего мира в роли «цветущего 
сада» – идеально устроенного общества, самого развитого, богатого и благополучного на 
планете. А уж для России и огромной части нашего общества она была образцом для 
подражания, центром притяжения и сбывшейся мечтой. Кстати, это работало в обе стороны: 
европейцы тоже о себе привыкли думать, как о вершине человеческой цивилизации. 

Теперь Европа встала на безнадежно нисходящий тренд – с обеднением населения, с 
геттоизацией городов, с деградацией системы социальной защиты, с дикими извращениями 
прогрессивной повестки. Но привычка думать о себе как о венце творения – вкупе с жестко 
закрученными гайками пропаганды – смягчает для людей мрачные реалии. И этот морок не 
должны развеивать расслабленные и благополучные россияне, гуляющие по улицам Рима, 
Парижа или Берлина. Европейцы должны видеть русских униженными и пресмыкающимися 
(поскольку ни один уважающий себя человек не отправится добровольно туда, где с ним 
смогут обращаться так, как определила Еврокомиссия), нищими, грязными и носящими 
обноски. 

И вот с этой точки зрения решение Европы выглядит вполне логичным и продуманным. 
Ирония в том, что главной целью этого шага, по сути, является не столько очередной удар по 
нашей стране, сколько удержание под контролем собственных. 

РИА Новости 
 

Искусство войны 
Многие люди не понимают почему Россия, обладая подавляющим превосходством на ВС 

Украины до сих пор не заняла всю территорию Украины, не вышла на западные границы 
Советского Союза, и до сих пор не завершила СВО. 

Некоторые думают, что ВС России слабы, и просто не могут разгромить ВСУ перейдя в 
решающее наступление. И на основе этого даже рядом не стоящего с истиной 
предположения, требуют от Путина принять решение о нанесении атомных ударов по 
территории Украины. 

Искусство войны состоит не в захвате вражеских территорий, не в удержании их потом 
"любой ценой", искусство войны состоит в уничтожении вражеской армии, в уничтожении 
промышленного и военного потенциала врага. 

Уничтожь армию врага с наименьшими для себя потерями, уничтожь промышленность и 
военный потенциал врага, уничтожь его экономику, сохранив при этом свою, и территория 
врага сама упадёт тебе под ноги, ибо некому будет её защищать. 

Что сейчас делают ВС России на территории Украины? 
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Уничтожают армию врага, уничтожают промышленный и военный потенциал врага, 
уничтожают критическую инфраструктуру Украины, тем самым уничтожая её экономику. 
Уничтожают мобилизационный потенциал Украины. 

Придёт время, и территория Украины сама упадёт к ногам России. Зачем сейчас брать 
под свой контроль огромные территории с враждебным населением, когда это население 
успешно выдавливается с территории Украины на Запад? Гораздо приятнее и безопаснее 
занять опустевшие территории, на которых некому будет сопротивляться. 

И "вишенка на торте", не занимая территории Украины Россия создаёт для стран Запада 
видимость того что Украина всё-таки сможет остановить наступление России при широкой 
военной поддержке стран НАТО. 

Что вынуждает их в ущерб своему оборонному потенциалу, в ущерб своим экономикам 
оказывать Украине как военную, так и финансовую помощь, практически странам Запада 
пришлось взять Украину на своё полное содержание. 

Именно сейчас страны Запада кормят население Украины, Запад, а не Россия в случае 
быстрой победы над Украиной. 

Украина падёт тогда, когда это станет нужным России, тогда, когда страны НАТО, 
снедаемые своими кризисами, ослабнут до такой степени, что покорно пойдут на все условия 
России. 

И тогда для нашей Победы над нацизмом не потребуется то что изображено на картинке 
в начале статьи. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.09.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 96,51 ▼  1, 42 

EUR 103,53 ▼ 1, 35 

 
8. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


